



Sinaloa: seis meses de violencia por narcoguerra entre *chapitos* y *mayos*

Inseguridad. Al menos mil personas han sido asesinadas en el estado desde el inicio del conflicto, entre ellas 33 menores de edad; el miedo persiste entre los habitantes pese a la presencia de fuerzas federales

MANUEL ACEVES
CULIACÁN

Desde el 9 de septiembre de 2024 las zonas centro y sur de Sinaloa se han convertido en el epicentro de un conflicto interno entre *Los Chapitos* y *La Mayiza*.

La violencia ha golpeado con fuerza a diversas regiones del estado, destacando Culiacán y Elota, así como Eldorado, Cosalá y Mazatlán.

La ruptura definitiva entre ambas facciones del cártel de Sinaloa se produjo el 25 de julio de 2024, cuando Ismael *El Mayo* Zambada fue presuntamente traicionado y secuestrado por Joaquín Guzmán López, hijo de Joaquín *El Chapo* Guzmán, quien lo entregó a las autoridades estadounidenses.

Ese mismo día, Guzmán López también fue detenido en la localidad de El Paso, Texas.

La situación se agravó aún más con el asesinato de Héctor Melesio Cuén, líder del Partido Sinaloense, ocurrido también el 25 de julio en Culiacán, lo que generó una fisura en el ámbito político, aumentando la inestabilidad en la región.

La combinación de la traición dentro del cártel y el asesinato de una figura política clave contribuyó a una atmósfera de incertidumbre y violencia en Sinaloa, afectando tanto al panorama criminal como al político.

Pérdidas humanas

Entre septiembre y octubre de 2024, los homicidios se dispararon 300 por ciento; bloqueos, balaceras y operativos militares sumieron a varias zonas en el caos.



Ciudadanos marcharon ayer en Culiacán para exigir un alto al crimen. FOTOS: MANUEL ACEVES



La carretera Culiacán-Mazatlán se convirtió en un campo de batalla, con ataques constantes que sembraron el terror; comercios y escuelas cerraron temporalmente y la incertidumbre se apoderó de la vida cotidiana.

En septiembre, un enfrentamiento en el sector Tres Ríos de Culiacán terminó con la vida de Juan Carlos Sánchez, abogado de 34 años y padre de familia; ocurrió el día 21 de ese mes durante un operativo para capturar a un presunto jefe de seguridad de uno de los grupos en conflicto.

Otro caso que conmocionó a

la sociedad fue el de Regina, una adolescente de 14 años de Navolato, quien murió el pasado martes 4 de marzo tras quedar atrapada en un fuego cruzado luego de salir de una cena familiar.

En los seis meses de conflicto, cerca de mil personas han sido asesinadas en Sinaloa; entre las víctimas, al menos 33 eran menores de edad.

Muchas comunidades viven bajo la amenaza constante y han optado por encerrarse en sus casas antes de las 6 de la tarde para evitar encuentros fortuitos con grupos armados.

Detenciones clave

La escalada de violencia también ha generado reacciones más allá de las fronteras de México; Estados Unidos designó a los cárteles como organizaciones terroristas, presionando al gobierno federal a reforzar su estrategia contra el narcotráfico.

En respuesta, el gobierno desplegó miles de soldados y agentes de la Guardia Nacional en Sinaloa y otros puntos fronterizos, con la intención de restaurar el orden y detener el tráfico de fentanilo y otras drogas.

Las fuerzas federales han logrado realizar varias detenciones clave que han golpeado al crimen en el estado, entre ellas las de Alejandro Cabrera, *El Jando*; José Ángel Canobbio, *El Güerito*, y Kevin Alonso Gil, *El 200*.

A pesar de los operativos, el miedo persiste ante casos como el de los hermanos Gael y Alexander, quienes junto a su padre fueron asesinados cuando un comando atacó su vehículo. ■